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ЗА КОГО СТРАДАЛ ЗА КОГО СТРАДАЛ ХРИСТОСХРИСТОС??
За кого страдал Иисус Христос? За всех 

грешников, от Адама и до скончания веков. 
Он страдал и за тех самых, которые Его му-
чили, и за врагов Своих, которые предали Его 
такому мучению, и за тех, которые, получив 
от Него безчисленные благодеяния, не только 
не благодарили Его, но еще ненавидели и гна-
ли. Он страдал и за всех нас, которые оскор-
бляем Его каждодневно своими неправдами, 
злобами и страшным равнодушием к страда-
ниям Его за нас, которые неблагодарностию 
и мерзкими грехами своими как бы вторично 
пригвождаем Его ко Кресту.

Никакой человек и даже 
никакой Ангел не любил 
столько Бога, сколько лю-
бил и любит Его Иисус 
Христос. Он всегда мо-
лился Богу Отцу Своему, 
и особенно часто молил-
ся ночью и в уединении. 
Всеми делами Своими Он 
всегда прославлял имя Бо-
жие и тайно и пред людь-
ми воздавал хвалу Богу. Во 
всю жизнь Свою истинно 
уважал, повиновался, по-
читал и любил Он Свою 
Матерь и Иосифа, мни-
мого отца Своего, и так-
же уважал начальников 
и старцев и платил дань 

царю земному. Иисус Хри-
стос всякого человека лю-
бил, всякому желал добра 
и всем делал благодеяния 
и для истинного блажен-
ства людей не пожалел 
жизни Своей.

С неизреченною крото-
стью и любовью перено-
сил Он всякие обиды, не 
жаловался на Своих обид-
чиков и даже не гневал-

ся на самых явных врагов 
Своих, которые поносили 
Его, насмехались над Ним 
и хотели убить Его. Он мог 
бы одним Своим словом 
погубить и истребить всех 
врагов и недругов Своих; 
но Он этого не хотел, а на-
против того, желал им вся-
кого блага, благотворил 
им, молился за них, жалел 
и плакал о их погибели. 
От рождения Своего и до 
самой смерти Иисус Хри-
стос не сделал ни малей-
шего греха – ни словом, 
ни делом, ни мыслию, но 
делал всякое добро, во вся-
кое время и всем людям. 

Во время проповеди Сво-
ей видел Он безчисленное 
множество обид всякого 
рода от врагов Своих. Они 
называли Его грешником 
и преступником закона 
Моисеева, и пустым че-
ловеком, плотничьим сы-
ном, другом и товарищем 
ядцев, винопийцев и мы-
тарей. В одно время злоба 
и ярость врагов Его дохо-

дила до того, что Его хоте-
ли бросить с горы; в дру-
гое время хотели побить 
каменьями. Святейшее Его 
учение называли лестью и 
обманом. Если Он исце-
лял больных или воскре-
шал мертвых, то враги Его 
говорили, что Он все это 
делает помощию сатаны, и 
внушали людям, что даже 
Сам Он имел в себе беса. 

От кого более страдал 
Иисус Христос? От иудей-
ских первосвященников, 
от книжников, то есть от 
ученых и от начальников 
их, которые знали и чаяли 
пришествие Спасителя к 
ним, но не хотели принять 
Иисуса Христа или слу-
шать, а напротив того, как 
будто какого обманщика 
и преступника законов 
предали Его смерти. Боже 
мой, до какой степени мо-
жет дойти злоба и зависть 
человека! Но что всего 
ужаснее, Иисуса Христа 
предал тот, кто был уче-
ником Его, кто знал его, с 
Ним ел, пил и своими гла-
зами видел жизнь Его, чу-
деса Его и силу учения Его. 
И как предал? Коварством 
и лобызанием. И за какую 
цену? За тридцать сребре-
ников.

Но как страдал Иисус 
Христос в последнюю ночь 
– того никак не можно нам 
даже вообразить! Тогдаш-
ние внутренние Его стра-
дания были столь ужасны 
и велики, что Он потел 
кровавым потом. В это 
время душа Его чувство-

вала жестокое мучение, 
великую печаль и ужасное 
страдание… Он принял на 
Себя все содеянные грехи 
людей, от Адама и до того 
времени, и за грехи тех 
людей, которые будут со-
деяны до скончания сего 
мира.

С одной стороны, любовь 
к Богу Отцу Своему тре-
бовала истребить челове-
ческий род, как преступ-
ный и неблагодарный; а с 
другой стороны – любовь 
к падшим и погибающим 
людям побуждала Его по-
страдать за них и страда-
нием Своим избавить их 
от вечной погибели.

После того Иисуса Хри-
ста, как бы злодея, связы-
вают и ведут к Его врагам, 
которые судят и осуждают 
Его на смерть. Апостолы, 
которых Он особенно и 
более всех любил, остав-
ляют Его и разбегаются. 
На вопрос Пилата: кого 
отпустить, Варавву или 
Христа? – злобные и за-
вистливые враги Его по-
дущают несмысленный 
народ испросить Варавву 
разбойника и распять Ии-
суса, Праведного и Свята-
го. И потому Его предают 
в руки язычников, которые 
Его мучают, бьют, плюют 
на Него, насмехаются над 
Ним, возлагают на главу 
Его венец из терний, сни-
мают с Него одежды Его, 
и пригвождают ко Кресту, 
и распинают между двумя 
разбойниками, и на позор-
ном месте, как бы велико-

го злодея и преступника. 
Ожесточенная злоба и за-
висть и здесь, на Кресте, 
не щадят Его; еще и здесь 
смеются над Ним, как над 
обманщиком, и для утоле-
ния жажды Его дают Ему 
пить оцет и желчь.

И наконец, Иисус Хри-
стос умирает, – и умирает 
смертию крестною, мучи-
тельною и позорною.

Не думайте, чтобы Иисус 
Христос потому страдал, 
что не мог избавиться или 
избежать мучений. Нет! 
Он Сам Своею волею от-
дал и принес Себя на жерт-
ву; иначе никто не смел бы 
и подумать коснуться Его: 
ибо вы знаете, что, когда 
посланные за Ним пришли 
взять Его, Он спросил их: 
кого вы ищете? Ему отве-
тили: Иисуса Назарянина; 
Он сказал им: вот, это Я! – 
и от одного этого слова все 
они попадали на землю.

Чтобы понять, сколь ве-
лика любовь Его к нам и 
сколь велика Его жертва, 
надобно вспомнить, кто 
есть Иисус Христос. Ии-
сус Христос есть истинный 
Бог, всемогущий Творец 
всей вселенной, великий 
Царь Ангелов и человеков, 
сильный Владыка всей 
твари, страшный Судия 
живых и мертвых, – и Сей-
то Иисус Христос благово-
лил пострадать за род че-
ловеческий! 

И ВОСКРЕСНУТЬ!
Святитель
Иннокентий (Вениаминов)
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СО СВЕТЛЫМСО СВЕТЛЫМ
ХРИСТОВЫМ ХРИСТОВЫМ ВОСКРЕСЕНИЕМВОСКРЕСЕНИЕМ!!

ПАСХАПАСХА
Священное Писание раскрывает, что ветхо-

заветная Пасха совершалась иудеями в па-
мять великого события – избавления израиль-
ского народа из египетского рабства, которое 
совершил пророк Моисей по повелению Бога. 
Это событие произошло в первый месяц года, 
в месяц нисан (март). По преданию, в этом ме-
сяце Бог сотворил мир.

Библейская история рас-
сказывает, что около 75 
человек из израильского 
народа когда-то вошли в 
Египет и жили там 430 лет. 
За столько лет эта семья 
очень умножилась, и фа-
раон с египтянами испуга-
лись, что этот народ станет 
многочисленным и пора-
ботит их народ, покорит 
их в рабство. Египтяне ста-
ли притеснять израильтян, 
изнуряя их тяжелыми ра-
ботами. Но по воле Божией 
народ этот умножался. Тог-
да фараон приказал каждо-
го новорожденного еврей-
ского мальчика бросать в 
реку (Исх. 1, 22). Плакали и 
стонали евреи, и вопль их 
услышал Бог (Исх. 2, 23). 
И послал Бог к фараону 
Моисея, который передал 
ему слова Бога: «Отпусти 
народ Мой, чтобы он со-
вершил Мне праздник в 
пустыне». На что фараон 
ответил: «Кто такой Го-
сподь, чтобы я послушал-

Господь буквально за 
сутки до Своей крестной 
смерти сказал Своим уче-
никам: «Печаль вашу в 
радость претворю». Уче-
ники не понимали этих 
слов, пока своими глазами 
не увидели Воскресшего 
Христа Спасителя. И дей-
ствительно, первыми сло-
вами Воскресшего Христа 
были слова: «Радуйтесь». 

И вот сегодня мы с вами 
радуемся этому великому 
событию, и нашей радо-
сти, можно сказать, нет 
предела. А для христиани-
на нет большей радости, 
чем радость о Воскресшем 
Христе Спасителе, Кото-
рый пришел в этот мир 
именно для того, чтобы 
пострадать на Кресте, что-

ся голоса Его и отпустил 
сынов Израиля? Я не знаю 
Господа и Израиля не от-
пущу» (Исх. 5, 1-2). Тогда 
Господь навел на египтян 
десять казней. Тьма была 
по всей стране Египетской, 
вода в реках претворилась 
в кровь, жабы наполнили 
всю землю, саранча истре-
била весь урожай, и другие 
казни, которые вынуждали 
фараона отпустить еврей-
ский народ. Всякий раз, 
намереваясь отпустить ев-
реев, фараон менял свое 
решение и не отпускал 
их. Тогда Господь навел 
последнюю казнь. Ангел 
Господень в одну ночь по-
разил каждого первенца 
– от фараона до рабынь и 
всех первородных от ско-
та (Исх. 11, 5). Еврейский 
народ в это время спасало 
крестное знамение, кото-
рое они наносили кровью 
агнца на косяки своих две-
рей. И только после этой 
казни отпустил фараон ев-

рейский народ.  
Вошло в Египет 75 чело-

век – а вышло 600 тысяч 
мужей; с женами, детьми 
и стариками из Египта 
вышло около двух милли-
онов. Вождем всех людей 
был Моисей, которому 
Господь помогал и кото-
рого благословлял. Своим 
жезлом Моисей благосло-
вил воды Чермного моря, 
и оно расступилось перед 
еврейским народом, и про-
шел он по дну моря. Этот 
переход был прообразом 
Святого Крещения, а бла-
гословение жезлом Мои-
сея – прообразом креста и 
крестного знамения. «Пас-
ха» в переводе с еврейского 
означает «переход». Ново-

заветная Пасха – это пере-
ход от смерти к жизни.  

Адаму, первому челове-
ку, была дана заповедь и 
сказано: «Если нарушишь 
ее, смертью умрешь» 
(Быт. 2, 17). Адам нару-
шил и умер, умерли все 
его потомки. Бог Отец 
по Своей великой Люб-
ви к роду человеческому 
послал на землю Своего 
Сына – Господа Иисуса 
Христа победить диаво-
ла, победить смерть, гре-
хи и страсти. И Христос 
Спаситель, когда стал Че-
ловеком, умер на кресте, 
но «воскрес из мертвых… 
Как в Адаме все умирают, 
так и во Христе все ожи-
вут» (1 Кор. 15, 20-22). На 

Голгофе Он сказал: «Со-
вершилось», – и умер по 
Любви к нам и за нас. Ду-
шою с Божеством Он со-
шел во ад, чтобы вывести 
из ада всех праведников. 
Затем воскрес и этим по-
дал нам надежду на наше 
воскресение и вечную 
жизнь. 

Бог установил Новоза-
ветную Пасху, а это и есть 
восстание из мертвых, и 
это есть великая милость 
Божия и особая радость. 
А чтобы наша Пасха была 
радостью, мы должны 
измениться, покаяться, 
очиститься и соединить-
ся со Христом.
Протоиерей
Иоанн Монаршек († 2022 г.)

бы через Крест даровать 
человеку вечную жизнь в 
Своем  Небесном Царстве. 
Мы веруем, что смерти 
для нас не существует, мы 
просто переходим из од-
ного состояния в другое, 
мы рождаемся для новой 

жизни. И Господь сделал 
все для того, чтобы мы по-
лучили венец вечной жиз-
ни.    

Самый великий день – 
это воскресенье, день, в 
который воскрес из мерт-
вых Господь наш Иисус 

Христос. В этот день Го-
сподь «смертию смерть 
попрал», разрушил ад и 
даровал человеку возмож-
ность войти в Царство Не-
бесное. Мы все верующие 
во Христа люди стремим-
ся к этому Небесному Цар-
ству. 

Святитель Иоанн Зла-
тоуст говорит, что это 
«праздников праздник и 
торжество торжеств». Свя-
тая Церковь призывает 
всех нас в сей день «воз-
радоваться и возвеселить-
ся».

В этом году праздник 
Светлого Христова вос-
кресения особый. Мы все 
омрачены тем, что проис-
ходит на Украине, на Дон-
бассе, что происходит в 
Киево-Печерской Лавре. 
Но нам следует принимать 
всё со смирением и любо-
вью, не нужно унывать, 
надо усердно молиться. И 

Господь нам всем помо-
жет. Всё, что с нами про-
исходит, совершается по 
воле Божией. Мы все ви-
новаты в том, что живем 
неправедно, обижаем друг 
друга, нет у нас настоящей 
христианской любви друг 
к другу…

Я бы хотел всех вас при-
звать именно к терпению. 
В этот момент необходимо 
являть свою любовь к лю-
дям, к родному Отечеству. 
Она проявляется и в том, 
чтобы прославлять Вос-
кресшего из мертвых Хри-
ста.

Я поздравляю всех вас со 
Светлым Христовым Вос-
кресением. Желаю мира, 
Божией помощи, терпе-
ния, благости Божией и 
любви друг к другу.

Христос Воскресе! Воис-
тину Воскресе Христос!

Протоиерей
Иоанн Монаршек (мл.)
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КАК НАМ ПРОВОДИТЬ КАК НАМ ПРОВОДИТЬ 
ПАСХАЛЬНУЮПАСХАЛЬНУЮ СЕДМИЦУ? СЕДМИЦУ?
Великой радостью окутан праздник Свя-

той Пасхи. К нему мы готовились святым 
Великим постом и Страстной седмицей. И 
сейчас вместе с Ангелами и всем миром 
радуемся, что Бог победил смерть, воскрес 
из мертвых и вселил радость Воскресе-
ния в каждого из нас. Вся Святая Церковь 
поет: «Сей день, егоже сотвори Господь, 
возрадуемся и возвеселимся в онь». 

Многие богословы, церковные писатели, историки, проповедники пы-
тались проникнуть в глубину души Иуды. В чем-то он разочаровался, 
или что-то он хотел ускорить – нам трудно понять, как трудно понять 
логику диавола, восставшего против своего Творца. Но так или иначе 
он пошел к начальникам с вопросом: «Что ми хощете дати, и аз вам пре-
дам Его?» и оказался для них находкой. 

В страдании Спасителя, в 
Его смерти и особенно в Вос-
кресении проявилась великая 
любовь Божия к роду чело-
веческому. Апостол Иоанн 
Богослов говорит: «Бог есть 
любовь, и пребывающий в 
любви пребывает в Боге, и 
Бог в нем» (1 Ин. 4, 16). В эти 
великие дни Святой Пасхи 
мы имеем возможность на-
слаждаться любовью Божией 
к нам. Вспоминая, что для нас 
сделал Христос, и радуясь о 
Воскресении Его, мы должны 
быть благодарны Ему за все 
это, за ту великую жертвен-
ную любовь, которую проявил 
Христос к роду человеческому. 

Все это наполняет нашу душу 
и наше сердце радостью. По-
этому Светлую седмицу про-
водить нужно очень светло, 
радостно, с благодарностью 
Иисусу Христу и Промыслу 
Божию, что мы живем и име-
ем возможность прикоснуться 
к великому чуду Воскресения 
Христа. В эти дни, естествен-
но, лучше ходить в храм. Не-
возможно радоваться Пас-
хальной радостью, не участвуя 
в церковных богослужениях. 
Утренние и вечерние службы 

в храме очень красивые, со-
держательные, наполненные 
радостью победы жизни над 
смертью. После раннего бого-
служения совершается Крест-
ный ход под колокольный 
звон и радостное: «Христос 
Воскресе!» – «Воистину Вос-
кресе!» Очень важно в нем 
участвовать.

Желательно приходить на 
утреннее богослужение нато-
щак, чтобы можно было при-
частиться Святых Христовых 
Таин. Когда-то нас учили, что 
причащаться можно и лучше 
в Великий пост, но никто не 
запрещает причащаться и на 
Пасхальной седмице. Ведь 
Христос сказал: «Кто будет 
есть Тело Мое и пить Кровь 
Мою, тот будет иметь жизнь 
вечную». Запрещается при-
чащаться только непокаяв-
шемуся грешнику, о котором 
Апостол сказал: «Кто ест Тело 
Христово и пьет Кровь Его 
недостойно, в суд себе ест и 
пиет». А благочестивые люди 
могут прийти в храм и с чи-
стой совестью причащаться 
всю Светлую седмицу. 

Очень хорошо приносить ко 
Причастию детей, а с ними 

могут причаститься и роди-
тели. Скажу больше, правила 
легкие, пасхальные, короткие, 
и скоромной пищи никто не 
запрещает вкушать – на Свет-
лой седмице поста нет. Но 
нужно жить со всеми в любви, 
мире и чистоте, и воздержа-
ние всегда и во всем полезно, 
особо от плохих мыслей, слов 
и дел. Ни в коем случае нель-
зя разрешать себе лишнюю 
рюмку, излишнее пресыще-
ние скоромной пищей, позво-
лять себе какое-то греховное 
наслаждение. Какая радость 
будет нашей душе от светлого 
праздника, если тело, которое 
является для нее сосудом, бу-
дет осквернено нечистотой, 
страстностью, несдержан-
ностью. Как говорил препо-
добный Антоний Великий: 
«Мы когда бываем добры, то 
вступаем в общение с Богом 

– по сходству с Ним, а когда 
становимся злыми, то отделя-
емся от Бога – по несходству 
с Ним». Поэтому, чтобы быть 
в общении с Богом, которое 
особо переживается в Святые 
Пасхальные дни, мы долж-
ны быть добрыми, хорошо и 
праведно жить, по совести, в 
чистоте душевной и телесной. 

В дни Светлой седмицы на 
домашнем правиле читаются 
другие, Пасхальные молит-
вы и канон Святой Пасхи. 
Поклоны в эти дни не совер-
шаются. Хорошо в эти дни 
читать Евангелие: когда мы 
читаем Священное Писание, 
то с нами беседует Бог – вот 
Его и нужно слушать и запо-
минать то, что Он нам гово-
рит. Неплохо было бы в эти 
дни принести Пасхальную 
радость больным и одиноким 
людям, у которых нет хлеба, 

Начальники, посовещав-
шись, тридцать сребреников 
ему дали. Сегодня библеи-
сты рассчитывают, что мож-
но купить за эту цену? Осла, 
сколько-то мешков зерна 
или самого дешевого раба. За 
цену самого дешевого раба 
был предан Господь Иисус 
Христос одним из Своих уче-
ников, который пошел напро-
лом. Много раз Господь гово-
рил, что один из вас предаст 

одежды, некому сказать уте-
шительных слов. Это все есть 
христианские добродетели. 
Если мы будем их исполнять, 
то душа наша еще больше на-
полнится Пасхальной радо-
стью.  

Среди людей есть и такие, 
чьих сердец не коснется ра-
дость Великого праздника. 
Это пьяницы, курильщики, 
наркоманы, воры, блудники и 
прочие грешники.

Нам же надо стараться 
проводить пасхальные дни 
спокойно, наслаждаясь пас-
хальными молитвами, песно-
пениями, надеждой на наше 
всеобщее воскресение и на 
радость вечной жизни с Бо-
гом.

Христос Воскресе! – Воисти-
ну Воскресе Христос!
Протоиерей
Иоанн Монаршек († 2022 г.)

ПРИЧАЩАЯСЬПРИЧАЩАЯСЬ, СТОИТ ПОМНИТЬ ОБ ИУДЕ, СТОИТ ПОМНИТЬ ОБ ИУДЕ

меня. «Разве я?» – спросил 
Иуда. Господь говорит: «Ты».

Уже на Голгофе, вися на Кре-
сте, Христос думал о нем, а в 
Гефсиманском саду Он спро-
сил вдруг: «Зачем ты при-
шел?..»

Есть чудесная пронзитель-
ная проповедь у Плащаницы 
одного сербского святого, 
архимандрита Иустина (По-
повича), который говорит: 
«Захочешь ругать Иуду, по-

осторожнее, потому что не-
множко Иуды есть и в тебе, 
есть и во мне. Если любишь 
деньги и славу, имеешь какие-
то свои мысли, а не Божии, то 
ты немножко Иуда. Больше, 
меньше – это вопрос пропор-
ций; это вопрос, открытый 
только Божиим глазам. По-
этому не спеши его ругать».

Отметим важную вещь: мы 
ни разу не можем причастить-
ся, чтобы про Иуду не вспом-

нить. Мы не вспоминаем при 
Причастии, например, про 
Андрея Первозванного, или 
про Стефана Первомучени-
ка, или про Марфу и Марию. 
Но мы вспоминаем при При-
частии про благоразумного 
разбойника и Иуду, говоря: 
«Не лобзание Тебе дам, яко 
Иуда, но, яко разбойник, 
исповедую Тя, помяни мя, 
Господи, во Царствии Тво-
ем». Это означает, что нуж-
но помнить разбойника и 
Иуду. Либо ты даешь Христу 
ложное лобзание, либо ты 
причащаешься как недо-
стойный, как распятый ря-
дом, и говоришь: «Помяни 

мя, Господи, во Царствии 
Твоем».

Сегодня очень важные 
дни, потому что сребролю-
бие – господствующий дух 
современной цивилизации. 
Это именно иудина цивили-
зация вечной наживы. Мы 
в ней живем. Она не может 
оставлять нас безнаказан-
ными и неуязвленными. По-
этому Иуду сильно ругать не 
будем. Проверим свое серд-
це: а сколько там иудиного? 
«Что ми хощете дати, и аз 
вам предам Его?» – такой во-
прос сегодня задает злодей 
еще большим злодеям.
Протоиерей Андрей Ткачев
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ЖИВОНОСНЫЙ ИСТОЧНИКЖИВОНОСНЫЙ ИСТОЧНИК ЖИЗНИ И УТЕШЕНИЙ ЖИЗНИ И УТЕШЕНИЙ

ЗАКОННО ЛИ ПЕЧАЛИТЬСЯ ВЗАКОННО ЛИ ПЕЧАЛИТЬСЯ В ПАСХАЛЬНЫЕ ДНИ ПАСХАЛЬНЫЕ ДНИ??
Когда нас со всех сторон окружает по боль-

шому счету смерть, когда в физическом плане 
она оказывается очень близкой, именно в это 
время победа над смертью становится особо 
значимой. Как праздновать Пасху, когда во-
круг столько горя и страданий? В чем найти 
силу и радость? 

На Светлой седмице богослужения наполнены радостными пас-
хальными песнопениями, отменяется пост в среду и пятницу, 
вся Литургия служится с открытыми Царскими вратами и после 
каждой Литургии совершается крестный ход. 21 апреля, в Пятни-
цу Светлой седмицы, Церковь празднует переходящий праздник 
в честь иконы Пресвятой Богородицы, именуемой «Живоносный 
Источник». Появление этой иконы связано с чудесным событи-
ем исцеления Пресвятой Богородицей слепца, произошедшее в 
середине V века у забытого источника, родника в платановой 
роще, неподалеку от Константинополя

Мы, верующие во Христа 
Спасителя, веруем, что мы не 
умираем после 70 или 80 лет, 
но мы жительствуем, перехо-
дим просто, как через порог, 
через слово «смерть» и идем 
в вечность – туда, куда при-
зывает нас Христос. А если 
нет вечности, то и жизнь 
наша безсмысленна. Какой 
смысл тогда жить, страдать, 
болеть, состариться… Да тог-
да лучше умереть в младен-
честве, чтобы не терпеть ни 
скорби от детей и внуков, ни 
переживаний, ни болезней, 
ни каких-то бед… Нет смыс-
ла жизни, если нет вечности. 
А когда есть вечность, тогда 
есть смысл жить, терпеть и 
просить у Бога исправления 
нашей жизни, трудной и 
скорбной, и смиренно стре-
миться к той жизни, кото-
рую Он неложным Своим 
словом обещал нам через 
Святое Евангелие и святых 
апостолов.

Владычица Небесная яви-

Если мы посмотрим на исто-
рию нашего мира, увидим 
только отдельные промежут-
ки, когда более-менее благо-
получно складывалась жизнь 
на какой-то территории для 
отдельно взятых людей. Вся 
история человечества, безус-

лась Источником Жизни, 
родивши Царя жизни – Хри-
ста Спасителя, родивши 
по плоти воплощенного от 
Нее Вторую Ипостась Свя-
той Троицы Бога Слова. 
Она явилась Источником 
Жизни, подавая множество 
исцелений и утешений от 
Своих чудотворных икон, 
подавая множество облегче-
ний от страданий, болезней 
и от всяких трудностей хри-
стианам. Кто из матерей не 
молился Божией Матери, 
когда дети болели? Кто не 
вспоминал Божию Матерь и 
не молился перед Ней, когда 
провожал сыновей в армию 
или когда они служили в 
Афганистане или в Чечне? 
Кто не просил Ее о помощи, 
и скольким Она ее подала, 
явившись Источником Жиз-
ни…? Она скорбела как Мать о 
распятии и погребении Сына, 
Она радуется сугубо Воскресе-
нию Сына Своего, а мы с Нею 
сорадуемся и благодарим Бога 

за такой дивный Покров, ко-
торый даровал Он нам в лице 
Своей Пречистой Матери. 

Как одному грешнику, гово-
рившему: «Я в Бога не верю», 
– Господь сказал: «А Я в тебя 
верю», так и Божия Матерь всё 
ожидает нас как заблудших 
чад Своих, когда мы обратим-
ся на путь истинный, к жизни 
духовной, к жизни по Запо-
ведям Её Сына. Пускай сегод-
няшний день для кого-то ста-
нет воодушевлением к началу 
или дальнейшим подвигам 
в жизни духовной, подвигам 
борьбы со грехом и становле-
ния на путь жизни вечной. 

Радостно всё, братья и се-
стры! А когда кропить сей-
час будут святой водой, так 
все становятся как дети, 
независимо от того, на-
чальники ли, подчинённые, 
старые или молодые, дети 
или взрослые… Все тянутся 
к батюшке и просят: «Ещё, 
ещё покропите!» А почему? 
Потому что душа чувствует 

радость, а радость не может 
быть без источника радо-
сти. А источником радости 
является Бог, и смысл радо-
сти этой есть вечная жизнь. 
Проявление этой радости 
– соприкосновение с Богом, 
соприкосновение с силой 
Божией, которая в кропле-
нии святой водой будет вас 

осенять. 
Вот эту радость почув-

ствуйте и осознайте, что с 
Богом жить радостнее, а без 
Бога уныло, тоскливо и без-
просветно. 
Митрополит 
Арсений (Яковенко), 
Свято-Успенская Святогор-
ская Лавра 

ловно, глубоко трагична.
Почему Пасха является са-

мым радостным праздником? 
Потому что все человеческие 
страдания, вся человеческая 
боль, все страхи по большому 
счету восходят к одному стра-
ху – страху смерти, страху 
быть навсегда «отлученным» 
от счастья. А Пасха – празд-
ник, который уверяет нас 
в том, что Господь победил 
смерть и весь тот мрак, кото-
рого мы боимся. И в то вре-
мя, когда нам бывает тяжелее 
всего, когда и в духовном пла-
не вокруг нас слишком много 
того, что свидетельствует о 
смерти, актуальность Воскре-
сения Христова приобретает 
для нас совершенно особый 

характер. Именно в это время 
победа над смертью стано-
вится особо значимой. Я бы 
сказал так: только в этом со-
бытии и можно найти сегод-
ня утешение.  

Совершенно ненормально, 
когда фактически рядом с 
нами люди умирают и гиб-
нут. И совершенно естествен-
но в это время не радоваться, 
а скорбеть. Когда умирает 
близкий человек, то насколь-
ко бы глубоко верующими 
вы ни были, все равно будете 
скорбеть. И мы задаемся во-
просом: ради чего и зачем это 
происходит? Ответа на этот 
вопрос нет.

В жизни очень многих свя-
тых, людей самой высокой 
христианской жизни мож-
но видеть скорбь и боль при 
расставании с близкими. 
Это естественная реакция. 
Другое дело, что и скорбь не 
должна оставаться без уте-
шения, и эта боль не должна 

оставаться без исцеления. 
Думаю, сейчас для всех очень 
естественно в той или иной 
мере болеть и скорбеть, стра-
дать и сострадать. И ожидать, 
что мы из этого состояния 
можем одномоментно выйти 
и в одно мгновение скорбь 
претворить в радость, – было 
бы неправильным. 

Господь говорит Своим уче-
никам о том, что их скорбь 
претворится в радость. Но Он 
не говорит о том, что это про-
изойдет прямо сейчас. Было 
бы странно, если бы скорбь 
учеников претворилась в ра-
дость в то самое время, когда 
Спасителя пригвождали к 
Кресту. Или в то время, когда 
Он был снят с Креста и по-
гребен. Скорбь могла претво-
риться в радость только по-
том. И я думаю, что в нашей 
жизни должно быть так же.

Мы знаем, что Христос по-
бедил смерть. Мы знаем, что 
Пасха – это праздник победы 

над смертью. Мы знаем, что 
человек не умирает (в духов-
ном плане), но имеет жизнь 
вечную (Ин. 5, 24). И при 
этом, однако же, будет не-
нормально, если мы придем 
на похороны близкого нам 
человека и среди плачущих и 
скорбящих людей будем вы-
деляться радостным лицом, 
и объяснять свое веселье тем, 
что человек отошел в веч-
ную жизнь, и закончились 
его временные страдания, и 
он соединился с Господом. 
Нас никто не поймет. Потом, 
когда это скорбное событие 
останется позади, в нашу 
жизнь войдет утешение, ко-
торое совершенно естествен-
но для верующего человека. 
Но в самый момент скорби — 
печалиться законно. Просто 
важно, чтобы эта скорбь была 
небезутешной, чтобы нас не 
оставляли надежда и упова-
ние на Бога.
Игумен Нектарий (Морозов)
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ОДИН ДЕНЬ В ОДИН ДЕНЬ В ИЕРУСАЛИМЕИЕРУСАЛИМЕ
Мы с вами – у Храма Гроба Господня. Здесь гора Голгофа, где был рас-

пят Христос, здесь Гроб, где Он Воскрес. Сегодня гора Голгофа убрана 
в футляр великолепного храма. Само слово «Голгофа» означает «череп», 
потому что верхушка этого холма действительно похожа на череп. 
Этот Храм огромный, в нем множество переходов, комнат… Здесь со-
хранены все реликвии, имеющие отношение к Смерти и Воскресению 
Христовым.

На Иерусалим спустились 
сумерки, когда мы пере-
ступили священный порог 
этого Храма и оказались в 
храме Коптской Церкви. 
Копты – это египетские 
христиане. Это очень древ-
няя ветвь христианства, 
с которой, к сожалению, 
Православие не имеет 
сейчас Евхаристического 
общения. Разрыв коптов с 
Православием произошел 
на Четвертом Вселенском 
соборе (VI век). 

Я всегда задумывался: ка-
ким образом царица Елена 
могла найти Крест Хри-
стов? Ведь свои изыска-
ния она проводила спустя 
почти 3 столетия после 
Евангельских событий. Как 
Крест мог сохраниться за 
такое время? Оказавшись 
во Гробе Господнем, я убе-
дился, что это возможно. 
Сейчас мы с вами об этом 
узнаем. А чтобы это узнать, 
мы должны зайти в часть 
Храма, принадлежащую 
эфиопам.

При входе нас встречает 
эфиопский священник… 
Мы идем по какому-то тон-
нелю и – о чудо! – спускаем-
ся в подземные пещеры.

Мы спустились под землю 
на глубину около 30 метров 
и оказались в просторной 
подземной пещере. Ока-

зывается, вся гора Голгофа 
изрыта такими пещерами. 
Эти пещеры были сделаны 
людьми в древности и сде-
ланы для того, чтобы запа-
сать воду на случай засухи 
или войны. Эти гигантские 
цистерны использовались 
по назначению до тех пор, 
пока в них не появлялась 
трещина. Тогда воду здесь 
переставали хранить, а пре-
вращали пещеру в свалку 
для мусора. Сюда бросали 
мусор до тех пор, пока ци-
стерна не заполнялась. Вот 
точно в такую же пещеру 
были сброшены кресты 

распятых Иисуса и разбой-
ников.

Царица Елена в начале IV 
века приехала сюда и про-
вела изыскания, во время 
которых удалось обнару-
жить старую цистерну, за-
сыпанную мусором. В ней 
и нашли кресты, а потом 
провели эксперимент. К 
крестам прикладывали 
умершего (по другой вер-
сии – больного) человека. 
И когда этот человек был 
положен на Животворящий 
Крест Христов, он ожил.

Поднимемся наверх, в 
Храм. Мы на самой вер-

хушке Голгофы, на месте, 
где был закреплен Крест 
Иисуса. Паломник может 
преклонить колена и по-
целовать место, где был за-
креплен Крест Христов.

Тут же – скульптура Пре-
святой Богородицы с прон-

благоговейно поцеловать. 
Напротив Камня Помаза-
ния помещена фреска, ко-
торая показывает, как это 
происходило.

«При Кресте Иисуса сто-
яли Матерь Его и сестра 
Матери Его, Мария Кле-
опова, и Мария Магдали-
на. Иисус, увидев Матерь 
и ученика, тут стоящего, 
которого любил, говорит 
Матери Своей: Жено! се, 
сын Твой. Потом говорит 
ученику: се, Матерь твоя! И 
с этого времени ученик сей 
взял Ее к себе» (Евангелие 
от Иоанна, глава 19). Нам 
не представить, какие муки 
переживали люди, любив-
шие Иисуса, видя, как Он 
страдает. 

Недалеко от этого место – 
часовенка, сооруженная как 
раз там, где стояли во время 
казни женщины и апостол 
Иоанн. Чуть правее – куву-
клия, огромный ковчег, со-
оруженный над Гробом, в 
который было положено 
Тело Иисуса.

«На том месте, где Он рас-
пят, был сад, и в саду гроб 
новый, в котором еще никто 
не был положен. Там поло-
жили Иисуса ради пятницы 
Иудейской, потому что гроб 
был близко» (Евангелие от 
Иоанна, глава 19).

…Темный страшный гроб, 
удушливый запах благово-
ний, которыми умащено 
Тело Иисуса. Рельеф по-
койного Тела подчеркивает 
покрывало – плащаница, 
которая во многих местах 
пропиталась кровью и, засо-
хнув, намертво скрепилась с 
Телом. 

Иисус – во Гробе. Но Его 
Тело – не труп. Если можно 
применить к Телу Христову, 
лежащему во Гробе, какую-
то аналогию, то самой удач-
ной будет следующая: это 
Мощи. Мощи Богочелове-
ка, потому что все Его Тело 
пронизано животворными 
Божественными энергиями. 
Оно неподвластно тлению, 
оно несет в себе силу, которая 
таится до времени. До того 
времени, какое угодно Отцу 
Небесному. И когда Тот пове-
лит Сыну – Сын воскреснет, 
ни от кого, даже от Отца, не 
заимствуя эту силу, но чер-
пая Божественную силу по-
бедить смерть в Самом Себе.

Камень Помазания

Круглый храм Гроба Господня похож на 
космос, на Вселенную, наконец, на половинку 
гигантского пасхального яйца.

зенным сердцем. И сра-
зу вспоминаешь грозные 
слова, сказанные старцем 
Симеоном, когда малютку 
Иисуса принесли в Иеру-
салимский Храм (праздник 
Сретения): «Оружие Тебе 
пройдет душу…»

С другой стороны Креста 
Христова – место, где был 
закреплен крест распятого 
благоразумного разбойни-
ка. Надпись на греческом 
языке – это цитата из Еван-
гелия: «И когда пришли на 
место, называемое Лобное, 
там распяли Его и злодеев, 
одного по правую, а другого 
по левую сторону» (Лк. 23, 
33).

Здесь же можно, по ста-
ринному благочестивому 
обычаю, поставить свечу 
перед величайшей свя-
тыней – местом Распятия 
Христова.

Христа снимают с Креста 
и несут хоронить. Возле 
всякого еврейского гроба 
находился камень, на ко-
торый клали покойника 
перед погребением для 
умащения ароматами. Этот 
камень назывался камнем 
помазания.

На фотографии мы видим 
как раз такой камень, на ко-
торый было положено Тело 
Иисуса. Этот камень можно 
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Тело Христа – во Гробе, но 
душою Он в других местах. 
Вот Он вошел в адские ме-
ста, отчего сатана и бесы 
взвыли, а праведники воз-
ликовали. Вот Он – в Раю, 
куда вводит праведников 
всех времен и народов, 
живших согласно Истине. 
С собою вводит Он в Рай 
покаявшегося разбойника.

Одновременно Он, Нео-
писуемый и Неудержимый, 
– с Отцом и Духом в Тайне 
Пресвятой Троицы.

Проходит пятница. Про-
ходит суббота. Тело Христа 
мертво, хотя оно не подвер-
глось изменениям, харак-
терным для обычного по-
койника. Оно совершенно 
холодное и застывшее, но 
Божественная сила имеет 
власть преобразить его и 
воскресить. 

На границе субботы и 
воскресенья, может быть 
в 2-3 часа ночи, когда уле-
глись самые неугомонные 
и, опершись на древки ко-
пий, дремали у гроба даже 
римские стражники, вдруг 
происходит что-то необыч-
ное. Яркий свет? Вспышка? 
Отверстые Небеса? Этого 
мы не знаем, мы лишь зна-
ем, что Тело Христа, мирно 
лежащее во Гробе, вдруг 
претерпевает изменение. 
Происходит что-то непо-
стижимое и ужасающее 
для стражников, так что 
они падают на землю ниц 
и дрожат. ХРИСТОС ВОС-
КРЕС! Приветствовать Его 
и поклониться сходит Во-
инство Небесное: «Сдела-

ним уже далеко не первая 
по счету, а была сооружена 
она 200 лет назад. Круглый 
храм Гроба Господня похож 
на космос, на Вселенную, 
наконец, на половинку 
гигантского пасхального 
яйца. В центре стоит Гроб 
Христов.

Чтобы войти в кувуклию 
и приложиться к каменной 
полке, на которой лежало 
Тело Иисусово, тебе дается 
несколько секунд. Поток 
людей не иссякает. Снача-
ла, зайдя в кувуклию, мы 
оказываемся в маленькой 
клетушке, в которой ви-
дим забранный под стек-
ло камень. Этот камень 
– остаток от массивной 
каменной двери, закры-
вавшей Гроб Господень. 
Дверь Гроба, как мы пом-
ним, отвалил Ангел, чтобы 
женщины могли заглянуть 
в пустой гроб: «Что ищете 
живого среди мертвых? Его 
здесь нет, Он – Воскрес!» 
На этом остатке каменной 
двери, который служит как 
бы престолом, обычно со-
вершается Литургия.

Целуем этот камень, а по-
том проходим в сам Гроб 
Христов. Падаем ниц, це-
луем ложе, на котором ле-
жало Тело Иисусово и на 
котором произошло Вос-
кресение…  На этом месте 
произошло потрясающее 
событие: Христос Воскрес 
из мертвых.

Армянские священнослу-
жители совершают молит-
ву в приделе Разделения 
риз Христовых. «Воины 

момент Благовещения, то 
есть явления Деве Марии 
Ангела, иконописцы изо-
бражают Марию с верете-
ном в руках. Она прядет. 
Из этой пряжи Она выткет 
потом хитон для Своего 
любимого единственно-
го Сына. Этот хитон, как 
и остальную одежду, бу-
дут жадно делить воины, 
распявшие Иисуса. В Хра-
ме Гроба Господня благо-
говейно сохраняется то 
место, где воины делили 
ризы Христовы. Сегодня 
этот алтарь принадлежит 
Армянской Церкви. Но, 
несмотря на это, предста-
вители и других христи-
анских конфессий могут 
помолиться на этом месте 
или совершить в этом алта-
ре, на каменном престоле, 
Божественную Литургию.

Затем спускаемся вниз, 
в подземную часть Храма. 
Мы в приделе Адама. По 
преданию, Крест Христов 
был установлен как раз над 
местом захоронения перво-
го человека – Адама. Кровь 
Христова стекла по трещи-
нам скалы и омочила череп 
Адама. Под стеклом можно 
увидеть как раз эту расще-
лину, в которой находился 

череп Адама.
Пещера, в которой был 

обнаружен Крест Спаси-
теля, по приказу царицы 
Елены была превращена в 
храм. Спускаемся по лест-
нице из 39 ступеней и ока-
зываемся в приделе святых 
равноапостольных Кон-
стантина и Елены.

Спустившись еще на 13 
ступеней, попадаем в ту 
самую цистерну, очищен-
ную святой равноапо-
стольной Еленой. Это ме-
сто Обре́тения Честного 
Животворящего Креста 
Господня. Слева – католи-
ческий престол, справа – 
православный. В глубине 
мы видим огороженное 
место с горящей свечой. 
Это православный престол 
Обре́тения Животворяще-
го Креста Христова.

Мы выходим на улицу. У 
нас есть несколько часов на 
отдых, а потом мы вернем-
ся сюда, чтобы ночью уча-
ствовать в Божественной 
Литургии… 

Храм наполняется моля-
щимися. Священнослужи-
тели облачаются в алтаре. 
Еще несколько минут – и 
богослужение начнется. 

Во время службы мы, 

конечно, молились. Пра-
вославных паломников 
причащали русские свя-
щенники. А греческий 
священник всем давал по 
частице антидора…

Богослужение окончи-
лось. Мы выходим на ули-
цу.

Увидеть Воскресение 
Христово нам не дано, 
мы можем лишь его пред-
ставить в меру нашего во-
ображения. Но пережить 
пасхальное состояние, 
ощущение, что в тебя вли-
вается сила Божия, ты ста-
новишься иным, в твоих 
жилах течет Боготворя-
щая кровь, – нам под силу. 
Любая Божественная Ли-
тургия, любое Причастие 
дает нам такую возмож-
ность. 

Нынешняя постройка 
Храма относится ко вре-
мени крестоносцев, пре-
жде же здесь стоял храм, 
построенный при царице 
Елене в IV веке. Остатки 
этого древнейшего, еще 
Еленинского, храма вмон-
тированы то тут, то там в 
постройку крестоносцев.
Протоиерей
Константин Пархоменко

Голгофа

Скульптура Пресвятой Богородицы

Место Обретения Честного Животворящего 
Креста Господня

лось великое землетрясе-
ние, ибо Ангел Господень, 
сошедший с Небес, при-
ступив, отвалил камень от 
двери гроба и сидел на нем; 
вид его был, как молния, и 
одежда его бела, как снег; 
устрашившись его, стере-
гущие пришли в трепет и 
стали как мертвые» (Мф. 
28, 2-4).

Это современная куву-
клия над Гробом Господ-

же, когда распяли Иисуса, 
взяли одежды Его и раз-
делили на четыре части, 
каждому воину по части, 
и хитон; хитон же был не 
сшитый, а весь тканый 
сверху. Итак сказали друг 
другу: не станем раздирать 
его, а бросим о нем жре-
бий, чей будет… Так посту-
пили воины» (Евангелие от 
Иоанна, глава 19).

Очень часто, изображая 
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ВРЕМЯ ПОМИНАТЬВРЕМЯ ПОМИНАТЬ

РАДОНИЦА РАДОНИЦА – РАДОСТЬ– РАДОСТЬ
ВСТРЕЧИ С РОДНЫМИВСТРЕЧИ С РОДНЫМИ

25 апреля, день особого всецерковного по-
миновения усопших – Радоница, совершает-
ся на 9 й день после Пасхи, во вторник Фо-
миной седмицы. Что же обязательно должен 
знать христианин о поминовении усопших? 
В первую очередь то, что заупокойная молит-
ва является его христианским долгом, долгом 
его любви. Ведь они сами уже ничего в своей 
жизни изменить не могут, но наша молитва в 
их нынешнем загробном бытии и их участь в 
вечности что-то может изменить. Как и в ка-
кой степени, мы не знаем, но как дело любви 
к ним мы творим о них молитву.

Прошел Великий пост, прошла Пасха, Светлая 
неделя, и мы стоим накануне Радоницы. Я ду-
маю: какая встреча будет, какая радость бу-
дет от нашей встречи с Богом? Хотя мы уже 
много раз встречались с Ним. Радость нашей 
встречи будет великая. 

Почему Церковь устанав-
ливает особое поминове-
ние усопших несколько раз 
в году? У святых отцов есть 
такое сравнение: молитва 
частная – это лодочка, на 
которой человек сидит и 
гребёт в одиночку, а молит-
ва церковная – это корабль, 
на котором есть паруса и 
множество гребцов. Каж-
дый из нас сам должен о 
своих почивших помнить, 
должен о них молиться, но 
тем не менее необходимо, 
чтобы в течение года было 
несколько таких богослуже-
ний, за которыми молится 
практически вся Церковь. 
И, с одной стороны, для нас 
это – некая школа молитвы, 
напоминание о молитве, и в 
то же время возможность ис-
полнить свой христианский 
долг любви. В этот момент 
вся Церковь в лице ее ныне 
живущих членов собирается 
для того, чтобы помолиться 
обо всех тех членах Церкви, 
которые уже почили. 

Существует заблуждение, 

что в дни сугубого поми-
новения усопших, Церковь 
молится также и о тех лю-
дях, которые самостоятель-
но ушли из жизни, то есть 
о самоубийцах. Конечно, 
это неправда: таких дней, 
когда бы Церковь молилась 
о самовольно живот свой 
скончавших, просто нет (ис-
ключение: по причине пси-
хического заболевания).

Преподобный старец Паи-
сий Афонский рассказывал 
об одном человеке, которо-
го неоправданно, безвинно 
за что-то задержали. Это 
было, скорее всего, во время 
войны. Его долго истязали, 
и он, находясь под влия-
нием страха и ужаса новых 
мучений, улучил момент, 
когда его куда-то перево-
дили, и бросился со скалы 
вниз. К нему отнеслись как 
к самоубийце: не отпевали, 
не хоронили на церковном 
кладбище. Но старец Паи-
сий говорит, что, конечно, 
никто из нас не знает, како-
ва его участь и, может быть, 

Господь будет милостив к его 
душе и не вменит ему этого 
греха, совершенного от стра-
ха. А потом дает совершенно 
неожиданное объяснение 
такой вроде бы жестокости 
Церкви, которая и в данном 
случае не совершает поми-
новение: когда человек ис-
кушается мыслью уйти из 
жизни, есть что-то, что его 
все-таки удерживает. И как 
раз одним из таких удержи-
вающих факторов становит-
ся мысль, что это – страшный 
грех и что Церковь поминать 
не будет. А если мы к этому 
смягчим отношение, то для 
огромного количества лю-
дей сами откроем эту дверь, 
что будет как раз не мило-
сердием, а жестокостью.

Каковы бывают виды за-
упокойной молитвы? Пре-

жде всего и самое главное 
– это поминовение за про-
скомидией и за Божествен-
ной Литургией. Это может 
быть записка, поданная пе-
ред конкретной Литургией, 
либо «сорокоуст» – то есть 
поминовение на сорока про-
скомидиях и Литургиях. Это 
может быть полугодовое по-
добное поминовение, годо-
вое, в некоторых случаях это 
может быть какое-то даже 
безсрочное. Еще один вид 
заупокойного поминовения 
– это панихида, она практи-
чески каждый день совер-
шается в наших храмах. Для 
этого тоже нужно прийти в 
храм, подать записку с име-
нем усопшего, и священник, 
совершающий панихиду 
или литию, помолится о 
нем. Конечно, лучше всего, 

Но что нужно сделать, чтобы 
эта встреча была в радость? 
Думаю, не нужно грешить. 
Хорошо было бы, чтобы было 
кому за нас молиться. Это зна-
чит – надо учить детей, чтобы 
они после нашей смерти мо-
лились и помнили о нас. 

Кончина человека – это 
большая утрата для родных. 
Они скорбят, плачут, потеряв 
дорогого человека. Но Цер-
ковь призывает не скорбеть, 
а молиться и хвалить Бога.  
Радоница – радость встречи 
с нашими родными, находя-

чтобы мы не просто прино-
сили записки и уходили, как 
будто это дело нас не каса-
ется, а принимали участие в 
этих богослужениях: постоя-
ли на Литургии, на панихи-
де и вместе со священником 
помолились о близких. 

И, безусловно, нужно 
знать, что Господь в первую 
очередь слышит и прини-
мает молитву не как форму, 
где одно следует за другим и 
все слова стоят на своих ме-
стах, а молитву, которая идет 
от нашего сердца. Поэтому 
мы можем молиться своими 
словами, на всяком месте, в 
любое время. Как часто? А 
вот каждый раз, как вспо-
минается нам почивший и 
сердце с болью сжимается… 
Игумен 
Нектарий (Морозов)

щимися уже в ином мире. А 
кладбище – это город мерт-
вых. Его нужно посещать. Там 
лежат самые лучшие люди. 
И когда мы бываем в каком-
то городе, должны посетить 
в первую очередь кладбище, 
воздать почтение нашим бра-
тьям и помолиться о них.  

Мы скрываем, не говорим о 
смерти – и это плохо. О смер-
ти нужно говорить. Человек 
должен относиться к смерти 
со страхом и помнить о ней. 

Святая Церковь с самого на-
чала своего бытия молилась 

и молится об усопших: совер-
шает отпевание, панихиды, 
литии. Есть особые помино-
вения и особые дни, посвя-
щенные молитве о почивших. 
И если бы эти молитвы не 
приносили пользу и Бог не 
слышал бы их, то Церковь не 
молилась бы и не призывала 
всех молиться о своих бра-
тьях.      

Вопрос погребения сегод-
ня – очень важный вопрос. 

Страшно говорить о морге, 
где покойников бросают, ре-
жут, зашивают. Это срочно 
нужно изменять. Нельзя от-
носиться к покойникам с та-
кой пренебрежительностью. 
Это дело устроили для при-
обретения денег. Никакой 
любви, уважения к умершим.  

Кремация – обычай языче-
ский, который противоречит 
христианскому учению о вос-
кресении мертвых. Поэтому 

тело усопшего человека луч-
ше захоронить в землю. Сжи-
гать тела умерших не нужно. 
Земли много, и всех нужно 
хоронить, а не сжигать. Хоро-
нить нужно по-христиански. 
Отпевать и хоронить в зем-
лю. Об этом нужно всем гово-
рить и молиться за умерших. 
Мы верим, и этому учит нас 
Святая Церковь, что Господь 
накануне Страшного Суда 
воскресит в преображенном 
виде тела всех умерших лю-
дей. 

Кладбище успокаивает че-
ловека. Это место встречи и 
молитвы, место, где можно 
поговорить с покойником, 
посидеть рядом с могилой и 
почитать Святое Евангелие, 
псалтирь, молитвы. И хоро-
шо было бы читать там «Сим-
вол веры».  
Протоиерей 
Иоанн Монаршек († 2022 г.) 
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В ПАМЯТЬ СВЯТЫХ В ПАМЯТЬ СВЯТЫХ ЖЕН-МИРОНОСИЦ ЖЕН-МИРОНОСИЦ 
Православие возвеличивает женщину-

мать, женщину всех сословий и народ-
ностей. 30 апреля Святая Православная 
Церковь празднует память святых Жен-
Мироносиц: Марии Магдалины, Марии 
Клеоповой, Саломии, Иоанны, Марфы и 
Марии, Сусанны и иных; праведных Ио-
сифа Аримафейского и Никодима. Неде-
ля Жен-Мироносиц – это праздник каждой 
православной христианки, православный 
женский день.

От древних времен было 
замечено святыми отцами и 
учителями Церкви Христо-
вой, что у всех четырех Еванге-
листов не приводится случая, 
когда бы женщина оскорбила 
Христа, надругалась над Ним 
или отнеслась к Спасителю с 
высокомерием и надменно-
стью. Наоборот, мы видим в 
евангельских женщинах при-
меры раскаяния, сокрушения, 
смирения и кротости. Жен-
щина Хананеянка, из непра-
воверных, не обиделась, когда 
на ее просьбы и мольбы об ис-
целении беснующейся дочери 
Христос ответил: «Нехорошо 
взять хлеб у детей (надо по-
нимать: правоверных) и бро-
сить псам». На этой женщине 
оправдались слова царя Соло-
мона: «Обличай мудрого, и он 
возлюбит тебя». Ибо женщи-
на эта от таких слов Спасите-
ля исполнилась искреннего, 
глубокого чувства кротости и 
на свой дивный ответ: «Госпо-
ди, но и псы едят от крупиц, 
падающих со стола господ 
своих» получила немедлен-
ное исцеление своей доче-
ри. Некая блудница омывала 
ноги Христа и целовала их, 

помазуя драгоценным миром 
и власами своими отирая их. 
Ее горькие слезы раскаяния 
смешались с драгоценным 
миром и остались навеки со-
вершенным образом угодной 
Богу жертвы. 

Женщины постоянно слу-
жили Господу всеми своими 
немощными способностями, 
окружая Его любовью и вни-
манием. Можно с дерзнове-
нием сказать, что фарисеи, 
саддукеи и учители народные, 
пылавшие гневом на Христа, 
встретили именно в своих се-
мьях первый отпор, и это было 
началом осуществления слов 
Спасителя: «Не мир принес 
Я, но меч». Только перед не-
истовым гневом своих мужей, 
перед их беснованием, они, по 
свойственной женщине под-
чиненности, склонили свои 
головы. Идя за Христом на 
Голгофу, рыдая, били они себя 
в грудь. Но как только вид без-
дыханного Пречистого Тела 
Христова утолил на время 
злобу иудеев, Мироносицы-
Жены, проведши безсонную 
ночь, рано поутру уже спе-
шили ко гробу, чтобы излить 
безпрепятственно всю свою 

любовь к своему Учителю и 
Наставнику этим последним, 
погребальным помазанием 
благоухающего мира. 

Женщине Марии Магдали-
не – первой Господь явился 
по Своем славном Воскресе-
нии, и неоднократно пытли-
вые умы давали по-разному 
свои справедливые объяс-
нения этому безспорно про-
мыслительному Божествен-
ному указанию. Безусловно, 
Господь поступил так потому 
еще, что хотел явить Свое Вос-
кресение, а через него и наше 
освобождение от диавольско-
го плена и от греха прежде 
всего женскому роду, как по-
несшему в большей мере всю 
тяжесть первородного греха. 
Действительно, мы замечаем, 
что чем глубже в истории че-
ловечества какой-нибудь на-
род погружался во мрак идо-
лослужения, тем положение 
женщины в нем было более 
рабское, доводившее ее ино-
гда до состояния вьючного 
скота. И вот в Спасителе жен-
щина инстинктивно особенно 
сильно почувствовала своего 
Избавителя от многовеково-
го постоянного поношения, 
унижения, рабства. К Нему 
она потянулась всем своим 
существом, безсознательно, 
и только душа ее таинствен-
но узнавала в Христе своего 
Спасителя, Второго Адама, 
Эммануила. В христианском 
обществе женщина нашла 
свое настоящее место и перед 
нашими мысленными очами 

проходят дивные образы свя-
тых мучениц, преподобных 
матерей, праведных жен и 
безчисленных, Богу одному 
известных, скромных, неза-
метных матерей, сумевших в 
тишине своих домашних оча-
гов вскормить тех богатырей 
духа, которыми так богата 
наша история. 

А теперь? Все чаще и чаще 
видим мы, как от вас, жены-
мироносицы, диавол-челове-
коненавистник хочет снова 
отнять такой дорогой ценой 
обретенную вами свободу и 
уважение. Древний обольсти-
тель снова нашептывает вам, 
как когда-то нашей праматери 
Еве, почти ту же ветхую песнь. 
Но на этот раз он не дерза-
ет соблазнить вас мыслью о 
равенстве с Богом, а коварно 
предлагает мнимое равнопра-
вие и равенство с мужской по-
ловиной рода человеческого, 
обольщая вас «эмансипаци-
ей», вносящей равноправие 
во всех областях деятельно-
сти, вплоть до ношения даже 
мужского платья. 

Господь разделил весь род 
человеческий на две полови-
ны, украсив каждую своими 
особенностями, различеству-
ющими. Эти особенности не 
вечны, ибо по смерти нашей, 
по слову Спасителя, все будут 
как Ангелы Божии в Царстве 
Небесном, и не будет боль-
ше ни мужчин, ни женщин. 
Кроме плотской разницы, ко-
торая, как самая последняя, 
принадлежит к животной ча-

сти нас, обе половины челове-
чества богаты своеобразными 
дарами, которыми они рас-
плачиваются друг с другом как 
неким чистым золотом. Если 
теперь вы, жены-мироноси-
цы, послушаетесь этой тонкой 
свирели диавольской, при-
глашающей вас к лживому ра-
венству с мужчинами, и сами 
беззаконно сбросите с себя 
свои женские и женственные 
обязанности, то вы сами себя 
окрадете, потеряв свою честь 
и лишив себя уважения. Дуб 
не одевается в листья березы, и 
береза не одевается в иглы ели. 
Всё в Божием творении знает 
свою цену. И только человек 
неразумный не хочет ее знать. 

В своем чудном гимне любви 
апостол Павел говорит: «Лю-
бовь долготерпит, милосерд-
ствует, любовь не завидует, 
любовь не превозносится, не 
гордится, не безчинствует... 
(1 Кор. 13, 5-6). Не значит ли 
это, что всякая женщина, оде-
вающаяся в мужское платье, 
прежде всего «безчинствует» 
и есть нарушительница Боже-
ственного порядка вещей на 
земле?.. Надо бояться, братья и 
сестры, не только явного греха, 
но и нарушения Божьего по-
рядка, закономерности, чина 
вещей, угодных Богу, ибо все 
это составляет некий невеще-
ственный храм, в котором мы 
спасаем свои души.

Митрополит Виталий 
(Устинов), Восточно-Амери-
канский и Нью-Йоркский 
(† 2006 г.) 



ЕСТЬ ЛИ БОЖИЯ ЕСТЬ ЛИ БОЖИЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬСПРАВЕДЛИВОСТЬ??
Бог дал законы, по которым устроен мир. И 

не только физические, но и нравственные. Где 
эти законы нарушаются, там, соответственно, и 
происходят катастрофы. Происходят они не по-
тому, что Законодатель плохой или законы пло-
хие, а потому, что эти законы не соблюдаются.

Интересно, что многие 
святые говорили: «Не смей-
те думать, что Бог справед-
лив. Он – милостив, но не 
справедлив. Если бы Он был 
справедлив, то мы бы уже 
давно были в аду».

Какова разница между 
справедливостью и мило-
стью? Например, если ма-
ленький ребенок сломает 
дорогую вещь дома, родите-
ли не заставляют его отраба-
тывать потраченные на нее 
средства, а просто ставят в 
угол. И не чтобы наказать, 
а чтобы на будущее научить 
не делать так. Это показа-
тель не справедливости, а 
милости, мудрости, любви и 
сострадания. Но Бог, в отли-
чие от нас, справедлив. Хотя 
в первую очередь Он к нам 
милостив.

Часто у горюющих лю-
дей возникают претензии 
к Богу о несправедливости 
Его действий и отношения 
к ним. Это выглядит неле-
по и глупо. Люди считают 
несправедливым, что «Бог 
забрал к Себе», но никто не 
может сказать, на самом ли 
деле это именно Бог сделал. 
Ведь множество наших бед 
свершается не потому, что 
Бог проявил Свою волю, а 
потому что мы делаем свой 
дурной выбор. Если чело-

век, например, совершил 
суицид (мы не берем слу-
чаи душевнобольных), то 
он сам сделал свой выбор, 
иначе самоубийство не счи-
талось бы смертным грехом. 
Тогда просто говорили бы: 
«покончил жизнь по воле 
Божьей». Если пьяный че-
ловек сел за руль и разбился 
на смерть или под действи-
ем наркотиков участвовал в 
преступлении, во время ко-
торого его убили, то при чем 
тут Бог? Разве Бог наливал 
ему и заставлял садиться за 
руль?

Бог дал законы, по которым 
устроен мир. Эти законы не 
соблюдаются по невнима-
тельности, по незнанию, по 
злому выбору – по разным 
причинам. Не справедли-
во обвинять Бога в том, что 

мы сами нарушаем Его же 
законы. Как несправедливо 
ребенку обвинять отца, ко-
торый сказал ему, что нель-
зя делать категорически, а 
тот совершил поступок, ко-
торый имел плохие послед-
ствия. Кто виноват: отец 
или ребенок? К сожалению, 
претензии к Богу мы предъ-
являем часто, а о благодар-
ности думаем значительно 
реже.

Понять справедливость 
и Божий Промысл в каж-

дом конкретном случае не 
просто. Обычно мы ждем, 
что кто-то придёт и решит 
наши проблемы – покажет, 
расскажет, прояснит, даст 
ответ. Но решать сложные 
задачи жизни можем толь-
ко мы сами. Вспомните, в 
школе благодаря усилиям и 
труду, мы шли от простого 
к более сложному, чтобы в 
старших классах с легко-
стью решать относительно 
сложные задачи. И в духов-
ной жизни так же. Для на-
чала надо захотеть решить 
эту задачу, затем учиться 
духовной жизни, жить жиз-
нью Церкви, стараться сле-
довать заповедям, молиться, 
поститься, совершать дела 
милосердия и милостыни, 
практиковаться в них. И 
тогда Бог, скорее всего, от-
кроет Свой Промысл о том, 
что нас волнует.

Часто Бог в полной очевид-
ности являет нам Свой Про-
мысл, а мы его не можем уви-
деть, потому что ожидаем 
от Бога только той помощи, 

которую хотим получить. 
А если Он совершает нуж-
ное нам по-Своему, не теми 
средствами и методами, ко-
торыми бы нам хотелось, то 
мы из-за гордости не можем 
понять и принять, что это 
и есть настоящая помощь и 
поддержка. Один из соавто-
ров данной статьи слышал 
разговор со священником 
одной девушки, которая го-
ворила о том, что перестала 
верить в Бога после одного 
трагического случая. Кратко 
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изложим ее рассказ.
Когда ей было 10 лет, жив-

ший у них в квартире бой-
цовский питбуль вдруг не-
ожиданно напал на отца. 
Жестокая и кровавая схват-
ка завязалась прямо у нее на 
глазах. Бедная девочка ме-
талась в страхе и отчаянии, 
не зная, чем может помочь 
отцу. Собака в ярости бук-
вально разрывала папу. Он 
тоже из последних сил со-
противлялся. Девочка стоя-
ла в шоке и не могла ничего 
сделать. Видя кровь отца и 
слыша угрожающий  рык со-
баки, которая была уже не-
вменяемая от этой схватки, 
девочка плача упала на коле-
ни и стала возносить молит-
вы к Богу, прося защитить и 
заступиться за отца.

«И представьте себе, ба-
тюшка, Бог мне не помог», 
– закончила она свой рас-
сказ. Повисло трагическое 
молчание. Священник со-
чувственно тихо спросил 
ее: «Ваш папа погиб?» Ее 
ответ поразил: «Нет. Нас 
спасли случайности. Пя-
тью этажами выше жил 
милиционер. И вот к сча-
стью, он в это время шел с 
работы домой пообедать. 
Он всегда ездил в лиф-
те, но именно в это вре-
мя и этот день почему-то 
решил пойти пешком на 
седьмой этаж. И вот, про-
ходя мимо нашей кварти-
ры, услышал звуки борь-
бы и мои рыдания. Еще 

одно странное совпадение 
было в том, что дверь ока-
залась открытой, хотя мы 
всегда ее закрывали. Со-
сед вошел, сразу оценил 
обстановку, и выстрелил 
в собаку из пистолета, ко-
торый обычно сдавал в де-
журную часть, а в тот день 
по счастливому совпаде-
нию не сделал этого. Вот 
что и спасло моего папу. 
Но Бог не услышал меня. 
И теперь я не верю в Его 
справедливость».

Ну, что тут можно ска-
зать?

Но, конечно, бывают и 
исключительные случаи, 
когда Промысл Божий 
действительно не откры-
вается. Тогда хорошо бы 
руководствоваться следу-
ющим мнением из книги 
по нравственному бого-
словию Е. Попова: «…если 
пути Божии в каком-либо 
деле до времени необъ-
яснимы и таинственны, 
то излишнее старание 
познать, откуда они или 
к чему ведут, смелое тол-
кование их для других, 
составляет грех; потому 
что тут начинается высо-
коумие, близка опасность 
заблудиться. Лучше на сей 
раз оставаться в «священ-
ном благоговейном недо-
умении».
Игумен
Владимир (Маслов), 
М.И. Хасьминский,
кризисный психолог
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ДЕДУШКИНА ДЕДУШКИНА 
МУДРОСТЬМУДРОСТЬ  
Педагог от Бога – именно так я называю своего дедушку. К сожалению, 

его уже нет в живых. Но его заповеди в отношении детей останутся со 
мной на всю жизнь, и я их передам своим детям. 

До сих пор удивляюсь, 
откуда в таком простом 
человеке было столько му-
дрости? Дедушка окончил 
7 классов школы и ремес-
ленное училище. Прошел 
войну, встретил бабушку, 
создал семью, построил 
дом и воспитал двух доче-
рей. Сам всю жизнь про-
работал в рыбколхозе, в 
механическом цеху по ре-
монту судов. Когда мама 
родила меня, он ей под-
сказывал кое-что в отно-
шении моего воспитания 
и развития. Он давал со-
веты интуитивно, исходя 
из собственного опыта и 
убеждений. Итак, дедуш-
кины заповеди: 

1. Ребенок – это лич-
ность.  На все мамины 
возмущения по поводу 
моего поведения, когда 
я поступала не так, как 
ей хотелось, он говорил: 
«Дочка, запомни: ребенок 
– это личность. Он не дол-
жен становится удобным 
для тебя. У него на все есть 
свои взгляды. Постарайся 
принимать его видение 
мира».  

2. Если что-то пообе-
щал – выполни! Если ро-
дитель что-то пообещал, 
даже в порыве, лишь бы 

ребенок отстал, а потом 
забыл выполнить, или это 
неудобно исполнить, или 
на это сейчас нет време-
ни, будь добр – держи обе-
щание. Или не обещай. 
Иначе ребенок перестанет 
тебе верить. А вот вос-
становить доверие потом 
сложнее.  

3. Не просто «нельзя», а 
объясни почему «нель-
зя». Слово «нельзя» для 
ребенка – пустой звук. А 
вот если ты объяснишь, 
почему именно «нельзя», 
чем это может для ребен-
ка обернуться, объяснить 
все причинно- следствен-
ные связи этого «нельзя» 
– ребенок точно тебя ус-
лышит.   

4. Пять минут ничего 
не решат. Помню, дедуш-
ка что-то делает по хозяй-
ству (бабушка всегда ему 
что-нибудь поручала), а 
я подбегу к нему и начи-
наю: «Деда, деда! А по-
чему…? А зачем…? А что 
это такое…?» И дедушка 
откладывал свое дело и 
начинал со мной беседо-
вать. А бабушка, видя это, 
кричала: «Михаил! Не от-
влекайся! Давай быстрее!» 
А он ей невозмутимым 
голосом: «Лида, 5 минут 

ничего не решат. А вот для 
ребенка они могут решить 
многое». Стараюсь вспо-
минать об этом, когда, ка-
жется, что нет времени, а 
дети постоянно дергают 
вопросами.  

5. Давать ребенку воз-
можность все делать са-
мому. До сих пор в памя-
ти стоит картинка, как я 
забиралась на маленький 
стульчик и мыла посуду. 
Мне, наверное, было года 
3-4. Дедушка часто мыл 
посуду, а мне, как любому 
ребенку, хотелось ему по-
могать. Вот он и позволял 
мне ему помогать. Здесь 
тоже срабатывал принцип 
«Пять минут». Он знал, 
что через 5 минут мне это 
надоест, но не говорил: 
«Еще маленькая», или 
«Еще разобьешь, не надо», 
или «Не отвлекай, сам бы-
стрее сделаю», а подстав-
лял к раковине стульчик, и 
я мыла. Как уж мыла – во-
прос пятый. Он, разумеет-
ся, за мной перемывал. Да, 
мне быстро это надоедало. 
Но сам факт! Ребенку дава-
ли возможность делать то, 
что он хочет, в чем он хо-
чет помочь, проявить себя. 
А потом еще и хвалили за 
его познавательный инте-

рес. Кстати, в определен-
ный период жизни (в юно-
сти) я очень любила мыть 
посуду. 

6. Расширение круго-
зора ребенка. Свое дет-
ство я вспоминаю с тепло-
той. Я росла у бабушки 
с дедушкой. Вспоминаю 
безконечные прогулки и 
постоянное общение с де-
душкой. Мы с ним много 
путешествовали по наше-
му маленькому городку, и 
он мне, маленькой девоч-
ке, рассказывал обо всем, 
что видел на своем пути, 
или вспоминал свое дет-
ство и юность и делился со 
мной; или мы вместе рас-
суждали на какие-нибудь 
«взрослые» серьезные 
темы: о смысле жизни, о 
мироустройстве, о Боге; 
или сочиняли истории. В 
наших прогулках и беседах 
он всегда старался расши-
рять мой кругозор в любом 
направлении. И, наверное, 
благодаря этому, я до сих 
пор могу иметь параллель-
но несколько интересов и 
разбираться в совершенно 
противоположных темах.  

Помню, я в возрасте лет 
7-8 лет сочинила одну 
историю. В советское вре-
мя был мультик про Бо-
бика и Барбоса, а дедуш-
ка потом, на основе этого 
мультика, сочинял мне 
истории про неразлучных 
друзей-собак, только вот 
клички им почему-то по-
менял. Его рассказы были 

«Про Палкана и Шавку». 
И я часто его просила: 
«Деда, расскажи про Пал-
кана и Шавку»… И вот од-
нажды рассказ сочинила 
я. Помню, меня так увлек 
творческий процесс! Я 
сочиняла на ходу и при-
думывала такие неожи-
данные повороты сюжета, 
что сама начинала во все 
это верить. Думаю, любой 
другой взрослый на это 
сказал бы: «Ну, фантазер-
ка! Разошлась! Сама-то ве-
ришь в то, что говоришь?» 
Только не мой дедушка! 
Он стал меня хвалить! А 
потом всем рассказывать: 
«Так вот Юляша – какая 
молодец! Такую историю 
сочинила!  Это же надо, 
какое у нее воображение! 
Еще и писателем станет». 

Причем говорилось все 
это искренне, с нескры-
ваемым восхищением и 
гордостью за внучку… Вот 
как важно поверить в ма-
ленького человечка и во-
время его поддержать! И 
делать это нужно искрен-
не, от всего сердца. К со-
жалению, часто то, что 
ребенок делает (сочиняет, 
рисует, лепит), кажется 
нам, взрослым, – смеш-
ным, глупым или неинте-
ресным. А для ребенка это 
– огромный труд, неве-
роятные движения ума и 
творческие порывы! И он 
хочет быть услышанным, 
понятым и принятым. 

Юлия Горячева  



ПРОЧИТАЛ — ПЕРЕДАЙ ДРУГОМУ!  
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15 марта в Смоленском храме обновили старый мощевик, кото-
рый для многих верующих был особым местом молитвы и почи-
тания святых угодников Божиих в течение почти 30 лет жизни 
прихода. 

СМОЛЕНСКОМУ ХРАМУ СМОЛЕНСКОМУ ХРАМУ 
ПОДАРИЛИ ПОДАРИЛИ НОВЫЙ МОЩЕВИКНОВЫЙ МОЩЕВИК

РАЗГОВОР СО РАЗГОВОР СО СВЯЩЕННИКОМСВЯЩЕННИКОМ

ПОСЕЩЕНИЕ ДОМА ПОСЕЩЕНИЕ ДОМА 
ПРЕСТАРЕЛЫХПРЕСТАРЕЛЫХ

ЭКСКУРСИЯЭКСКУРСИЯ  ДЛЯ ДЛЯ 
СТУДЕНТОВСТУДЕНТОВ

Старый мощевик был 
приобретен почившим 
настоятелем храма про-
тоиереем Иоанном Мо-
наршеком, когда храм 
только-только начинал 
свое возрождение. Он 
был неоценимой духов-
ной поддержкой для пер-
вых прихожан и вновь 
приходящих к Богу лю-
дей. Мощевик посте-
пенно наполнялся ча-
стицами святых мощей 
угодников Божиих и на 
сегодняшний день состо-
ял из 105 частиц.

 Добрые люди подари-
ли нашему приходу но-
вый красивый мощевик, 
изготовленный на ХПП 
«Софрино», и сегодня 
настоятель храма прото-
иерей Иоанн Монаршек 
с помощью своих верных 
помощников перенес 
частицы святых мощей 
из старого мощевика в 
новый, перед которым 
был отслужен молебен. 
Оставшиеся частицы 
святых мощей угодников 
Божиих будут размещены 
в другом мощевике, кото-
рый планируется приоб-
рести в ближайшее вре-
мя. 

Благодарим добрых лю-

15 марта 2023 г. клирик 
Смоленского храма г. 
Ивантеевки иерей Кирилл 
Горевой побывал с духов-
ным визитом в ивантеев-
ском доме престарелых 

15 марта 2023 г. настоя-
тель Смоленского храма г. 
Ивантеевки протоиерей 
Иоанн Монаршек встре-
тил студентов Ивантеев-
ского промышленно-эко-
номического колледжа, 
которые, по сложившейся 
традиции, уже не первый 
год приходят в храм на 
встречу со священником. 
Отец Иоанн рассказал 

дей – наших благотвори-
телей за приобретение 
для нашего храма нового 
мощевика. Да воздаст Го-
сподь Вам сторицею. 

Благодарим всех наших 
прихожан за особое отно-

шение и внимание к на-
шему приходу, за молит-
венное участие в общем 
служении, за посильные 
жертвы, которыми живет 
и благоукрашается наш 
старинный храм. 

«Золотая осень». Отец Ки-
рилл совершил молебен о 
здравии насельников уч-
реждения, причастил их 
Святых Христовых Таин, 
побеседовал с ними. 

29 марта 2023 г., в рамках 
совместного плана взаимо-
действия образовательных 
учреждений г. Ивантеевки 
и Церкви, священник Илия 
Ульянов побывал с духов-
ным визитом в гимназии 
№ 6, где состоялась встреча 
с учащимися 7-8 классов.

30 марта клирик Смолен-
ского храма г. Ивантеевки 
диакон Николай Лищенюк 
встретился с учащимися 4-х 

классов гимназии № 1. Тема 
беседы была посвящена 
Богу, Божией Любви и Ми-
лосердию. Ребята приняли 
самое активное участие в 
разговоре, задавали серьез-
ные вопросы, вели себя не-
посредственно, по-детски. 
В подарок для приходского 
музея ребята передали отцу 
Николаю красивые сувени-
ры, выполненные руками 
учащихся.
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ребятам о смысле и зна-
чении Великого поста, о 
Спасителе, призвал ребят 
настроить себя на духов-
ный лад в эти велико-
постные дни, обратиться 
к Священному Писанию, к 
молитве, к духовному рас-
суждению. В подарок каж-
дый участник встречи по-
лучил духовную брошюру 
и шоколадку.


